



**République de Côte d'Ivoire
Lavoisier**

Institut scolaire

Ministère de l'Éducation nationale et de l'Alphabétisation

Classe : 3eme 1.

Matière : Français

Thèmes : L'incivisme, causes, conséquences et solutions

Membre :

Souaré Traoré. Amon

Otchélio Fofana Silue

Vanié Bamba



**République de Côte d'Ivoire
Lavoisier**

Institut scolaire

Ministère de l'Éducation nationale et de l'Alphabétisation

Classe : 3eme 1.

Matière : Français

Thèmes : L'incivisme, causes, conséquences et solutions

Membre :

Souaré Traoré. Amon

Otchélio Fofana Silue

Vanié

Bamba

PLAN

INTRODUCTION :

I-LES MANIFESTATIONS DE L'INCIVISME :

II- CAUSES DE L'INCIVISME :

III- LES CONSEQUENCES DE L'INCIVISME :

IV-SOLUTIONS POUR LUTTER CONTRE L'INCIVISME

CONCLUSION

Introduction

L'incivisme qui se définit comme un manque de civisme, va de l'indiscipline aux crimes les plus sordides. A l'instar de l'esclavage et de la colonisation considérés comme les maîtres mots du sous-développement des pays du Tiers- Monde et surtout des pays de l'Afrique de l'ouest comme la Côte d'Ivoire , l'incivisme tient aussi une place de choix dans l'explication de cette pauvreté qui nous gangrène. Néanmoins, il est possible de trouver des solutions aux conséquences de l'incivisme. Nous allons d'abord dans cet exposé, vous parler des manifestations de l'incivisme, ensuite de ses conséquences avant de terminer par les solutions possibles.

I-LES MANIFESTATIONS DE L'INCIVISME

L'incivisme est un comportement qui se caractérise par le non-respect des règles de vie en société et des lois. Il peut prendre différentes formes, allant de l'irrespect des règles de sécurité routière à la négligence de l'environnement en passant par l'abus de pouvoir et la corruption. L'incivisme est souvent associé à un manque de civisme, de responsabilité et de respect envers autrui et son environnement.

Les manifestations de l'incivisme sont multiples et variées. Elles peuvent se manifester dans différents domaines de la vie quotidienne, comme la circulation routière, l'environnement, le voisinage, le travail ou encore la vie publique.

Dans le domaine de la circulation routière, l'incivisme se manifeste par des comportements dangereux tels que la conduite en état d'ivresse, la vitesse excessive, le non-respect des feux de signalisation et des priorités, le stationnement sur les trottoirs, etc. Ces comportements irresponsables peuvent

causer des accidents graves et mettre en danger la vie des autres usagers de la route.

Dans le domaine de l'environnement, l'incivisme se manifeste par le non-respect des règles de tri des déchets, le dépôt sauvage d'ordures, la pollution des cours d'eau et des espaces naturels, etc...

II- CAUSES DE L'INCIVISME

Ses causes sont multiples et variées et peuvent être d'ordre individuel, social, économique ou culturel.

Au niveau individuel, l'incivisme peut être causé par un manque d'éducation civique, de conscience et de responsabilité. Les individus qui ne sont pas sensibilisés aux règles de vie en société peuvent avoir tendance à adopter un comportement égoïste et irrespectueux envers les autres. De même, ceux qui ne sont pas conscients des conséquences de leurs actes sur l'environnement peuvent avoir tendance à adopter des comportements négligents et irrespectueux envers la nature.

Au niveau social, l'incivisme peut être causé par l'affaiblissement des liens de solidarité et de coopération entre les membres d'une communauté. La fracture sociale et le manque de dialogue peuvent conduire à l'individualisme et à l'absence de considération pour les autres. De même, la désillusion envers les institutions et les responsables publics peut conduire à un manque de confiance et à une attitude sceptique envers les lois et les règles.

Au niveau économique, l'incivisme peut être causé par la précarité et la pauvreté. Les personnes qui ne disposent pas de moyens suffisants pour subvenir à leurs besoins peuvent être tentées d'adopter des comportements illégaux ou irrespectueux envers les autres pour satisfaire leurs besoins. De même, les inégalités économiques peuvent créer des tensions sociales et des conflits qui conduisent à des comportements incivils.

Au niveau culturel, l'incivisme peut être causé par l'influence de certains modèles sociaux qui prônent la violence, la corruption, le mépris de l'autre, etc. L'exposition à des médias qui glorifient la violence ou à des environnements sociaux où l'incivisme est toléré peut conduire à l'adoption de comportements incivils.

III-Les conséquences de l'incivisme

L'incivisme est un comportement qui a des conséquences néfastes sur la société et l'environnement. Les manifestations de l'incivisme ont des effets à court, moyen et long terme sur la qualité de vie des individus et la pérennité des ressources naturelles.

En termes de conséquences directes, l'incivisme peut causer des accidents, des conflits, des perturbations de la tranquillité publique, des nuisances sonores, des dégradations des biens publics et privés, ainsi que des sanctions légales. Les comportements inciviques sur la route peuvent causer des accidents graves, entraînant des blessures et même des décès. Les dépôts sauvages de déchets dans la nature peuvent entraîner des pollutions importantes de l'environnement et des risques sanitaires pour la population.

À moyen terme, l'incivisme peut avoir des conséquences économiques importantes, notamment en termes de coûts pour la société. Les comportements inciviques tels que la fraude, le vol, la corruption, la non-observance des règles de sécurité, peuvent avoir des coûts directs et indirects importants pour la société. Par exemple, la fraude fiscale prive l'État de recettes fiscales importantes qui pourraient être utilisées pour financer des services publics tels que la santé et l'éducation.

À long terme, l'incivisme peut avoir des conséquences sur l'environnement et la qualité de vie des générations futures. Les comportements inciviques peuvent dégrader l'environnement, appauvrir les ressources naturelles, entraîner des perturbations climatiques et avoir des effets sur la biodiversité. Les générations futures peuvent être privées de ressources naturelles importantes et devenir victimes de conséquences environnementales irréversibles.

Enfin, l'incivisme peut avoir des conséquences sociales importantes. Les comportements inciviques peuvent nuire à la cohésion sociale en créant des tensions, des conflits et des discriminations. L'incivisme peut également avoir des effets sur la confiance des citoyens dans les institutions publiques et les élus.

IV-SOLUTIONS POUR LUTTER CONTRE L'INCIVISME

L'incivisme est un comportement qui peut causer de nombreux problèmes dans la société. Pour lutter contre l'incivisme, il existe plusieurs solutions possibles qui peuvent être mises en place à différents niveaux.

Tout d'abord, la sensibilisation est une solution clé pour lutter contre l'incivisme. Les citoyens doivent être conscients des conséquences négatives de leurs comportements incivils, afin qu'ils puissent changer leur comportement. Des campagnes de sensibilisation peuvent être menées à différents niveaux pour rappeler aux citoyens les règles de vie en communauté et les conséquences de leurs actes incivils.

Ensuite, l'application stricte des règles et des sanctions est une autre solution pour lutter contre l'incivisme. Les autorités publiques doivent s'assurer que les règles et les lois sont appliquées de manière rigoureuse pour décourager les comportements incivils. Des sanctions dissuasives doivent être mises en place pour décourager les citoyens de violer les règles de vie en communauté.

Par ailleurs, la participation citoyenne est une solution importante pour lutter contre l'incivisme. Les citoyens doivent être encouragés à participer activement à la vie de leur communauté et à s'engager dans des actions civiques. Les initiatives citoyennes, les associations et les organisations peuvent jouer un rôle important pour lutter contre l'incivisme en impliquant les citoyens dans des actions concrètes pour améliorer la qualité de vie dans leur environnement.

Enfin, l'éducation est une solution à long terme pour lutter contre l'incivisme. Les programmes éducatifs doivent inclure des cours sur la vie en communauté, les règles de civisme et l'environnement pour sensibiliser les jeunes générations

aux enjeux de la vie collective et leur apprendre à adopter des comportements civiques.

En conclusion, la lutte contre l'incivisme nécessite une approche globale et coordonnée, impliquant tous les acteurs de la société. La sensibilisation, l'application stricte des règles et des sanctions, la participation citoyenne et l'éducation sont autant de solutions pour lutter contre l'incivisme et construire une société plus harmonieuse et respectueuse des règles de vie en communauté et de l'environnement